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На митинге, посвященном 
открытию мемориальной до
ски лауреату Нобелевской 
премии, академику Н. Н. Се
менову, выступает вице-пре
зидент РАН, директор физи
ко-технического института 
им. А. Ф. Иоффе, декан 
физтеха Ж. И. Алферов. 

ф Актуальное 
интервью 

Наш к о р р е с п о н д е н т беседует 
с директором с т у д г о р о д к а 
СПбГТУ Н. Н. Ивановым. 

^— Николай Николаевнч, для 
начала давайте кратко познако
мим читателей с вашим хозяй
с т в о м . 

•— Пожалуйста. У университе
та 14 о б щ е ж и т и й . Восемь к о р п у 
сов находятся в с т у д е н ч е с к о м 
г о р о д к е на Л е с н о м проспекте, 
пять — на улице Хлопина плюс 
о б щ е ж и т и е Ф Т И М а на Граждан
с к о м проспекте. У нас работает 
340 человек, из них 98 вахтеров, 
150 у б о р щ и ц , 26 д в о р н и к о в . 
Сразу хотел бы обозначить 
нашу больную п р о б л е м у : низ
кие зарплаты у персонала. Боль
шинство сотрудников имеет 1-
2 р а з р я д единой тарифной сет
к и . Как м о ж н о прожить на эти 
деньги? Л ю д е й привлекает лишь 
то, что м ы предоставляем им 
жилье. Д а ж е многие к о м е н д а н 
ты работают у нас именно из-за 
него. 

— Как удается поддерживать 
в порядке корпуса в сегодняш
ней ситуации! 

— О т к р о в е н н о с к а ж у : нас 
спасает созданное в 1992 году 
товарищество с ограниченной 
ответственностью «Студенчес
кий г о р о д о к » : О н о имеет право 
сдавать в аренду временно 
свободное помещение. На полу
ченные средства п р и о б р е т а е м 
оборудование, п р о в о д и м р е 
монт. Например, нам п о л о ж е н о 
по пять раковин, к о м п а к т о в 
и смесителей в год. На все 
к о р п у с а ! Ясно, что этого не 
хватает. За счет средств от 
аренды за прошлый год м ы 
приобрели 190 раковин, 120 
к о м п а к т о в , более 400 кранов, 
а т а к ж е необходимые м о ю щ и е 
средства, резиновые перчатки, 
з а м к и . Теперь м ы вздохнули 
свободней, д а ж е несмотря на 
то, что значительная часть 
средств уходит от нас: 40 п р о 
центов от аренды идет в налоги, 
20 — университету. 

— Что удается сделать за 
счет государственных средств! 

— Здесь ситуация сложная. 
Д е л о в т о м , что у нас нет своего 

Близится столетний юбилей 
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{читайте на 3-й стр.}, р е д а а д ^ н»яомся, что читатели восприму 
его не к а к «репортаж < о ч е р е д н о г о т с в д а н н я » , а к? 
и н ф о р м а ц и ю к раамышяеник> о т о м , что намечено и над че^й|^ 
ведется работа. 

В нашем университете, как правило, люди работают десятиле
тиями. Сложились династии, поколения к о т о р ы х м н о г и е г о д ы 
трудятся в Политехническом, и чьим т р у д о м и талантом о н 
славен. 

К о м и с с и я по истории университета, м у з е й СПбГТУ и редакция 
газеты «Политехник» приглашают к сотрудничеству всех, к т о 

^распояагаег материалами, и м е ю щ и м и и с т о р и ч е с к у ю ценность. 

Как дела, студгородок? 
счета, и все расчеты мы п р о в о 
д и м через СПбГТУ. Поэтому 
с деньгами бывают проблемы. 
М ы з а к л ю ч а е м д о г о в о р ы на 
ремонт, но они срываются. На
п р и м е р , в 4-а к о р п у с е протека
ют полы в туалетных комнатах. 
М ы нашли подрядчика. Он 
вскрыл полы, а п о т о м дело 
бросил, п о т о м у что м ы не 
в состоянии рассчитаться. Сей
час долги университета р е м о н т 
но-строительным организациям 
составляют более 400 миллио
нов рублей. 

— Студентов интересует, из 
чего складывается ьумма в 
950 рублей, которую они е ж е 
месячно платят за проживание! 

— Как известно, раньше пла
та за о б щ е ж и т и е взималась 
в р а з м е р е трех процентов от 

государственной стипендии, что 
составляет сегодня 480 рублей. 
Но с этого года со студентов 
берут еще плату за стирку белья 
и электричество. Белье о б х о 
дится в 1350 рублей с п р о ж и в а 
ю щ е г о в месяц, но м ы б е р е м 
меньше — лишь 170; за элект
р о э н е р г и ю к а ж д ы й студент пла
тит 300 рублей (50 кВт/ по шесть 
рублей). Итого 950 рублей. 
С р о с т о м цен эта с у м м а и з м е 
нится. Хотели мы ввести д о п о л 
нительную плату за электриче
ство с тех, кто потребляет 
значительно больше, чем о п р е 
делено в месяц. Но сегодня 
технически н е в о з м о ж н о о п р е 
делить, кто с к о л ь к о расходует, 
поэтому от идеи пришлось отка
заться. 

— В положении о статусе 

Профком студентов благодарит 
администрацию вуза за открытие 
в помещении кафетерия (И проф^ 
корпус) кафе для студентов. Мы 
давно хотели видеть кафе подоб
ного типа, где можно приятно 
провести время за чашечкой кофе 
и пообщаться в уютной обстановке. 
Спасибо вам большое за ока
занную заботу. 

Фото М. МИРОШНИКОВА 

Это — их день. День памя
ти и воспоминаний. 

Это боль утрат и радость 
победы. 

Счастья вам, дорогие, здо
ровья, мирного неба! 

Фото М. МИРОШНИКОВА 

Технического университета го
ворится, что в общежитиях дол
жны проживать не более двух 
человек в комнате. 

— К нам подобных р а с п о р я 
ж е н и й от ректората не поступа
ло. М ы исходим из н о р м ы 
6 квадратных метров на сту
дента, 8 — на аспиранта. У нас 
большинство комнат по 15 квад
ратных метров, но как поселить 
по 2,5 человека в комнату? М ы 
решили: учащихся первых к у р 
сов размещать по три человека, 
а старших — по два. Д у м а ю , это 
справедливо. К т о м у ж е , в связи 
с уменьшением числа иного
родних студентов в общежитиях 
стало посвободней, и со следу
ю щ е г о года, видимо, все будут 
жить по два человека. 

— Как вы оцениваете поведе
ние проживающих в общежити
ях! 

— Честно г о в о р я , на у м п р и 
ходит одно слово: варварство. 
Я, конечно, г о в о р ю не про всех 
студентов, но то, что творят 
некоторые... В корпусах царит 
распущенность, пьянство, случа
ются р а з б о и . За г о д разбили 
1500 стекол 1 В четвертом к о р п у 
се недавно разломали три р а к о 
вины и унитаз. Как-то по пьянке 
разрядили шесть огнетушите
лей... Студенты не считают, 
видимо, о б щ е ж и т и е своим д о 
м о м , хотя живут в н е м годами. 
Д о х о д и т до того, что отказыва
ются помочь бельевщице п о г р у 
зить свое ж е белье в машину: 
«Мы не обязаны». А кто ж е 
обязан? Ведь ж е н щ и н е это не 
под сипу... 

Раньше в корпусах действова
ли студенческие советы. Они 
хоть как-то следили за происхо
д я щ и м в о б щ е ж и т и и . Где-то 
д а ж е е ж е м е с я ч н о определяли 
л у ч ш у ю комнату с вручением 
в качестве приза торта. Без 
м о л о д е ж н о й организации в 
с т у д г о р о д к е нельзя, это пони
м а ю д а ж е я, д и р е к т о р . Д у м а ю , 
студенты смогут с а м о о р г а н и з о 
ваться, чтобы поддерживать 
свое ж и л ь е в п о р я д к е , а м ы — 
у ж я вас заверяю — сделаем 
все, что в наших силах, и в даль
нейшем не отступимся. М ы 
готовы к сотрудничеству. 

С. Ю Д Ж И Н 

Совещание 
действует 
28 апреля состоялось очередное 

общеуниверситетское собрание за
ведующих кафедрами. Наш коррес
пондент обратился к участнику сове
щания, зав. кафедрой общей физи-
кн подготовительного факультета 
доц. М. М. КОЗЛОВУ с просьбой 
ответить на некоторые вопросы по 
результатам его работы. 

— Какие вопросы текущей обще
университетской жизни стояли в по
вестке дня совещания! 

— Главный вопрос — это вопрос 
государственного финансирования 
нашего университета, от решения 
которого зависит само его существо
вание. К сожалению, ректор уни
верситета Ю. С. Васильев не смог 
сообщить собравшимся ничего хоро
шего. Более того, положение с вы
сшей школой России становится все 
более угрожающим. В 2 раза умень
шен бюджет высшей школы, хрониче
ски не выполняются плановые цифры 
поквартального бюджетного финан
сирования, не функционирует фонд 
поддержки общероссийской системы 
высшего образования. 

— Каково в таком случае реаль
ное финансовое положение нашего 
вуза на данный момент! 

— Вы задали вопрос, корректного 
ответа на который не может дать 
никто. Но, по-видимому, это положе
ние не хуже, чем в других гос
учреждениях. По сообщению Юрия 
Сергеевича, в основном ликвидирова
на задолженность за коммунальные 
расходы и энергетику, регулярно 
выплачивается заработная плата, ис
ходя из установленного минимума 
16000 рублей. Однако практически не 
проводятся (и не будут проводиться 
в обозримом будущем!) ремонтные 
работы и расширение материальной 
базы. Руководством института приня
то к сведению обращение Госкомите
та свести к минимуму проведение 
Конференций, юбилеев и других 
дорогостоящих мероприятий. 

— Заканчивается 1993/94 год, 
через несколько летних месяцев 
в аудитории университета придут 
первокурсники. Как обстоят дела 
с набором! 

— Этому вопросу было посвящено 
выступление проректора В. Н. Козло
ва, который сообщил, что на 35 тысяч 
вакансий в вузах города школы 
Санкт-Петербурга выпустят около 
25 тысяч человек. Учитывая то, что 
приток абитуриентов из провинции 
хронически уменьшается, Владимир 
Николаевич предостерег собравших
ся о недопустимости провала в работе 
по приему на 1-й курс в условиях 
жесткой межвузовской конкурен
ции. 

— В заключение нашего корот
кого интервью, на какие вопросы, 
обсуждавшиеся на совещании. Вы 
хотели бы обратить особое внима
ние читателей нашей газеты! 

— С моей точки зрения, особого 
внимания каждого сотрудника уни
верситета заслуживает сообщение 
референта ректора А. С. Анисимова 
о создании университетской службы 
безопасности. По телефону 534-52-
51 любой сотрудник, подвергшийся 
нападению на территории универси
тета, может обратиться за помощью 
к начальнику службы Сергею Викто
ровичу Чиркову, его заместителям 
Юрию Натановичу Иванову или 
Александру Дмитриевичу Панову. 
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10 марта 1994 года 
Д о м а 
Даллас, Техас 
М о и м русским друзьям. 

П р о д о л ж а ю в т о м ж е к л ю ч е , что и 
начал: объективно с о о б щ а ю о т о м , что 
происходит, и д а ю п р о и с х о д я щ е м у свою 
субъективную оценку. 

Зима в Далласе на исходе. Температу
ра еще падает до 0°С, но теплые 
и солнечные дни, к о т о р ы е все чаще у ж е 
бывают, напоминают деревьям о весне. 
На некоторых из них у ж е появились 
почки. С к о р о середина марта. Когда-то, 
в такие вот дни Ю л и ю Ц е з а р ю грозила 
опасность.'Но я не Цезарь и не собира
юсь в Сенат, мне беспокоиться не о чем. 

Наш нынешний президент (ректор) 
д-р Роберт Рутфорд с к о р о поедет в Пе
тербург и посетит ваш университет. Этим 
летом он уходит с поста президента, 
поэтому с м о ж е т продолжать с в о ю учеб
н у ю и научную деятельность. О н специа
лист по исследованию Антарктиды. Он 
открыл и нанес на карту немало г е о г р а 
фических особенностей этого отдаленно
го континента. Я уверен, он захочет 
вернуться к своим льдам. 

В связи с этим в нашем университете 
начался процесс выбора нового прези
дента. Он будет назначен летом. М н е 
думается, читателям в Петербурге небе
зынтересно знать, как происходит это 
событие. 

О н о начинается, как и большинство 
событий в С Ш А , с объявления. В ряде 
газет страны публикуют сообщение о 
т о м , что в университете Техасской Систе
м ы — нашей «альма матер» — открыта 
вакансия на должность президента. Объ
явление об этом помещается в таких 
газетах, как «Нью-Йорк Тайме» и ж у р н а 
лах типа «Хроника Высшей Ш к о л ы » . 
О д н о в р е м е н н о создается комиссия для 
отбора 5—10 кандидатов на эту д о л 
жность. 

Комиссия чрезвычайно разнообразна 
по своему составу. Она состоит из 
18 человек. В нее входят: канцлер 
Техасской Системы университетов, вице-
канцлер по учебным делам, р е к т о р ы 
двух других университетов Системы, 
члены наших кафедр естественных наук 
и математики, представитель от науки, 
представитель от правительства, психо
лог, два представителя от администра
ции, два студента, выпускник нашего уни
верситета, три представителя от о б щ е 
ственности. К р о м е того, в работе к о 
миссии принимают участие члены госу
дарственного Совета Регентов, назна
ченные г у б е р н а т о р о м штата Техас. 

По словам п р о р е к т о р а д-ра Д ж е й м с а 
Дункана, который возглавляет эту к о -

,миссию, последняя д о л ж н а представить 
список финалистов на должность п р е з и 
дента Совету Регентов на рассмотрение 
во время его заседания в середине 
апреля. 

«Какого человека мы ищем?» — спра
шивает д-р Д у н к а н и отвечает: на это 
место нужен человек, пользующийся 
автрритетом, обладающий большим 
о п ы т о м учебной и административной 
работы, знающий все тонкости универси-
,тетской ж и з н и , особенно студенческой, 

и и м е ю щ и й солидный опыт обществен
ной деятельности. Это м о ж е т быть 
человек, посвятивший себя преподава
тельской работе, но это м о ж е т быть 
и и н ж е н е р , и предприниматель, и чело
век от искусства или социальных наук, 
если он обладает всеми необходимыми 
качествами и понимает суть работы 
в высшем у ч е б н о м заведении. Конечно, 
в области образования все время п р о 
исходят большие изменения, и м ы 
д о л ж н ы видеть не только настоящее 
и прошлое нашего университета, но 
и заглядывать в егО б у д у щ е е , и, исходя 
из этого, делать свой выбор». 

Комиссия 18-ти, возглавляемая д - р о м 
Д у н к а н о м , рассматривает большое коли
чество заявок, а затем представляет 
Совету Регентов Системы Техасских 
университетов список из 5—10 о т о б р а н 
ных е ю претендентов. По словам д-ра 
Дункана, комиссия создает критерии 
«просеивания» претендентов и п о д г о 
тавливает список финалистов для Совета 
Регентов, при этом она не дает никаких 
р е к о м е н д а ц и й по окончательному отбо
ру кандидатов. Комиссия работает стро
го конфиденциально. Это необходимо, 
по м н е н и ю д-ра Дункана, чтобы не 
подвергать риску положение выдвину
тых кандидатов на их основной работе. 

Результаты отбора становятся изве-

настоящий ас в области и н ф о р м а ц и о н н о 
го суперхайвзя — д-р Роберт Л а к и . Он 
является вице-президентом Лабор ато
рии прикладных научных исследований 
в Беллкоре, представляющей собой 
самый к р у п н ы й американский к о н с о р ц и 
у м , проводящий работы для ряда теле
фонных компаний С Ш А , среди которых 
Америтех, Белл Атлантик и Саусвестерн 
Белл. Д о к т о р Л а к и является членом ШЕЕ 
и членом национальной А к а д е м и и Наук. 
Он получил престижный приз М а р к о н и 
за свой вклад в развитие и н ф о р м а ц и 
онной связи. 

По м н е н и ю д-ра Л а к и , и н ф о р м а ц и 
онный суперхайвэй дает значительно 
больше, чем 500 каналов развлекатель
н о г о телевидения, но последние прода
ются в п е р в у ю очередь. У ж е сейчас 
видео имеет к о м м е р ч е с к о е применение, 
к о т о р о е значительно продвинет систему 
информации. П о м и м о других назначе
ний и функций, значительная часть его 
мощности пойдет на то, чтобы р а з г р у 
зить 24 недавно самых популярных 
кинотеатра, зрители которых теперь 
смотрят видеофильмы. 

«Аналогия м е ж д у д о р о ж н ы м и м а г и 
стралями,— говорит д-р Л а к и , — и ин
ф о р м а ц и о н н ы м и сетями м о ж е т некото
рых сбить с толку. П р е ж д е всего, это не 
будет полностью новая система. Она 

Письма из Америки 
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стными за три недели до окончательного 
выбора кандидата, когда по закону штата 
Техас Совет Регентов д о л ж е н назвать 
финалистов, подлежащих окончательно
му анализу. Первоначальное число пре
тендентов в нашем случае превышало 
180 человек, что равнялось количеству 
заявок на вакантное место р е к т о р а 
в с а м о м б о л ь ш о м университете в систе
м е Техасских университетов — Универ
ситете Техаса — Остин. Объявление о 
вакансии было п о м е щ е н о в газеты 
в сентябре. Первое заседание комиссии 
было в середине ноября. К настоящему 
времени состоялось первое «просеива
ние» претендентов. Состав кандидатов 
на должность р е к т о р а очень пестр. 
Среди них 16 ж е н щ и н , 35% от о б щ е г о 
количества кандидатов составляют этни
ческие меньшинства. 

Надеемся, что список финалистов 
будет известен в мае, а окончательный 
выбор состоится в июне. В это время м ы 
узнаем, кто ж е будет новым прези
дентом, и я с удовольствием расскажу 
вам о нем (или о ней). 

О Д Н О Й из интересных проблем, о б 
с у ж д а е м ы х в настоящее время в А м е р и 
ке, является проблема «информаци
онного суперхайвзя». Выражение «су
перхайвэй» (или «автобан») относится 
к великолепной сети скоростных д о р о г , 
к о т о р ы е позволяют американцам пере
мещаться из о д н о г о конца страны в д р у 
гой, не видя ничего в о к р у г . «Отцом» 
системы хайвэев, с о о р у ж е н н о й в 50-х г о 
дах нашего столетия, был сенатор Аль
берт Гоор. Его сын, Альберт Гоор 
младший, является в настоящее время 
вице-президентом С Ш А , и это его идея 
создать к о м п ь ю т е р н у ю и н ф о р м а ц и о н 
н у ю сеть, с в я з у ю щ у ю все г о р о д а , учеб
ные заведения, медицинские у ч р е ж д е 
ния и отрасли промышленности. Хотя это 
и революционная идея, значение ее 
понятно только тем, кто в состоянии 
оценить всю значимость информации. 
Поэтому в настоящее время все внима
ние сосредоточено на т о м , как эту 
систему продать а м е р и к а н с к о м у потре
бителю, чтобы она э к о н о м и ч е с к и оправ
дала себя, а не на осмысливание того, что 
с в о з м о ж н о с т ь ю управлять и н ф о р м а 
цией н е и з б е ж н о придет свобода. 

Недавно наш университет посетил 

будет построена на системах у ж е с у щ е 
ствующих». Первый шаг в этом направле
нии, по м н е н и ю д-ра Л а к и , был, в дей
ствительности, сделан о к о л о века назад, 
когда компания Вестерн Ю н и о н создала 
п е р в у ю и н ф о р м а ц и о н н у ю систему, свя
завшую разные к о н ц ы страны...— теле
графные провода. 

Но провода это провода, а к л ю ч 
к успеху в передаче информации лежит 
в использовании оптических в о л о к о н — 
длинных прядей нитей толщиной в чело
веческий волос, способных нести о г р о м 
н у ю н а г р у з к у в виде информационных 
данных. Д о с т и ж е н и я волоконной оптики, 
к о т о р ы е увеличивают е ж е г о д н о в два 
раза ее «пропускную» мощность, спо
собствуют расширению в о з м о ж н о с т и 
информационной сети. «Это п о х о ж е на 
то, как если бы на одной скоростной 
д о р о г е е ж е г о д н о удваивалось число 
путей»,— говорит д-р Л а к и . Теперь м ы 
все время изучаем в о з м о ж н о с т и о б р а 
ботки и передачи все большего количе
ства информации. Но д а ж е сейчас, 
используя только десятую часть п р о ц е н 
та м о щ н о с т и у ж е работающей системы 
на волоконной оптике, м ы м о ж е м о ц е 
нить ее достоинства. И м ы видим 
о г р о м н ы е в о з м о ж н о с т и этого средства 
связи как для настоящего, так и для 
б у д у щ е г о времени. 

«Итак, м ы и м е е м . о г р о м н ы й потенциал 
связи... И что ж е нам делать с ним? 
К о м м е р ч е с к и е с т р у к т у р ы , кажется, по
лагаются только на развлекательное 
телевидение, но д-р Л а к и считает, что, 
когда границы упростятся, система м е ж 
дународной связи Интернет станет са
м ы м популярным средством распростра
нения информации. 

Интересно взглянуть на модель систе
м ы Интернет. Она возникла как система 
обмена информацией и к о м п ь ю т е р н ы м и 
данными м е ж д у научно-исследователь
скими институтами, лабораториями и 
объединениями, при этом никто не 
ожидал, что электронная почта станет 
наиболее используемым средством о б 
мена информацией. М ы не представляли 
себе, что л ю д и захотят использовать ее 
для посланий д р у г д р у г у . М ы считали, 
что для этого служит телефон». Точно 
так ж е нельзя предсказать сейчас, чем 

закончится использование информаци
о н н о г о суперхайвзя, за исключением 
того, что он д о л ж е н облегчить о б м е н 
информацией. В отличие от Э-почты 
использование системы Интернет потре
бует в ы с о к о г о уровня знания к о м п ь ю т е 
ров. 

«Сейчас при использовании таких за
мечательных установок, как «Гофер» или 
«Мозаика», д а ж е новички м о г у т полу
чить массу интереснейшей информа
ции»,— говорит д-р Лаки, показывая ряд 
и з о б р а ж е н и й , полученных с п о м о щ ь ю 
системы Интернет. На экранах к о м п ь 
ютеров м о ж н о воспроизвести целые 
«экскурсии» по м у з е я м : на них м о ж н о 
передавать картины, рисунки и данные 
МА5А, а т а к ж е материалы Библиотеки 
Конгресса. Разрушение и н ф о р м а ц и о н н о 
го хайвэя, п о х о ж е , становится все более, 
п о п у л я р н ы м , поскольку к о м п ь ю т е р ы 
стало легче использовать, и это является 
доказательством к о м м е р ч е с к о й ценно
сти свойств этой информационной сети. 
О д н о й из самых больших трудностей при 
разработке способов к о м м е р ч е с к о г о 
использования системы будет определе
ние того, с к о л ь к о денег брать и за что. 
Старая избитая истина о т о м , что 
картинка стоит тысячи слов, становится 
п р о р о ч е с к о й . По крайней м е р е , картин
ка, переданная с п о м о щ ь ю к о м п ь ю т е р а , 
стоит в тысячу раз д о р о ж е , чем передача 
о д н о г о слова, поэтому главной пробле
м о й теперь становится оценка затрат, 
о т р а ж а ю щ и х как стоимость самой систе
мы, так и желание заказчика заплатить. 
Д р у г о й п р о б л е м о й является вопрос об 
авторском праве. « К о м п ь ю т е р ы создают 
нам уникальную ситуацию: я м о г у дать 
вам нечто, но не д а ю ; оригинал и копия 
практически неразличимы. Стоит серь
езно поразмышлять над п р о б л е м о й 
права на интеллектуальную собствен
ность». 

Н А Д П О Д О Б Н О Й п р о б л е м о й работа
ют Университет Техаса в Далласе и к о м 
пания Вестерн Белл, разрабатывая н о в у ю 
технологию телеконференций и дис
тантного обучения. Весной Т У Д с м о ж е т 
«набрать» свой отдаленный студенче
ский г о р о д о к Каллиер Центр или любой 
д р у г о й институт, оснащенный п о д о б н ы м 
о б о р у д о в а н и е м , и обменяться и з о б р а з и 
тельной и з в у к о в о й информацией. 

Профессорско-преподавательский со
став изучил использование новой систе
м ы , недавно установленной в аудитории 
в здании Д ж о н с о н а . Главным достоин
ством нового оборудования является 
его способность просто «вызвать» д р у 
гое место, где установлено п о д о б н о е 
оборудование, вместо необходимости 
снимать в аренду линию, с о е д и н я ю щ у ю 
два, и только два, абонента. 

Подобное оборудование у ж е имеется 
в Каллиер Центре, и в к о н ц е этого 
месяца состоится демонстрация теле
конференции м е ж д у Сити К о л л е д ж е м 
Н ь ю - Й о р к а и Техасским университетом 
в Далласе. 

ВОТ ТАКИЕ новости у нас. А весна у ж е 
проявляет первые признаки. Я п р о д о л 
ж а ю заниматься р у с с к и м я з ы к о м . Наш 
класс недавно сражался с предлогами 
и родительным п а д е ж о м , и м ы одолели. 

М ы часто слушаем новости из России 
и размышляем над значением таких. ^ 
политических событий, как ваши недав
ние выборы. 

Наш опыт говорит о т о м , что н е к о т о 
рые политические деятели п о д о б н ы к а м 
ням в почках. От них м о ж е т быть м н о 
го неприятностей, но они. в к о н ц е к о н ц о в 
выйдут. Д о л ж н ы выйти. 

Искренне ваш 
Давид Алекс Ш У Л Ь Ц 

Перевод Р. П. ПАЙКОВОЙ 
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19 ФЕВРАЛЯ 1899 года императором 
Николаем II был «Высочайше утвержден» 
доклад министра финансов С. Ю. Витте об 
организации в Санкт-Петербурге Поли
технического института. В его создании 
приняли участие многие выдающиеся рус
ские ученые, среди которых — Д . И. Менде
леев, Д . К. Чернов, А. Н. Крылов, А. С. По
пов. 

Близится столетний юбилей нашего ин
ститута, ставшего с первых лет своего 
существования крупнейшим центром под
готовки высококвалифицированных инже
неров и ученых. В его стеках крупнейшими 
учеными созданы нау«4ные школы, полу
чившие широкую известность и междуна
родное признание. В течение всего двадца
того века институт и его выпускники играли 
весьма заметную роль в развитии отече
ственной промышленности и науки... 

Осенью 1993 года комиссия по истории 
СПбГТУ начала работу над планом подго
товки к столетию со дня основания Санкт-
Петербургского государственного техниче
ского университета. В его разработке 
приняли участие представители всех фа
культетов. Три его предварительных вари
анта обсуждались на заседаниях комиссии. 

План содержит пять основных разделов. 
В разделе, посвященном издательской 

деятельности, намечается завершить вы
пуск серии публикаций о научных школах 
СПбГТУ, начатый еще в связи с 90-летним 
юбилеем. Список планируемых изданий по 
истории университета содержит: «Акаде
мии Наук России, СССР, Российской Феде
рации и Политехнический институт», «Изда
ние учебной и научной литературы сту
денческой кассой взаимопомощи СПбПИ», 
«Роль СПбГТУ в издании учебной литерату
ры для вузов», «Дом Ученых в Лесном», 

«Молодежное движение в Университете», 
«Профсоюзное движение в Университете», 
«Биографический справочник профессоров 
Университета за 1993 г.», «Фундаменталь
ная библиотека Университета», «Поли
техники на фронтах Великой Отечествен
ной», «ЛПИ в годы блокады Ленинграда 
и эвакуации» и другие. Здесь ж е запланиро
вано ежегодное издание трудов и выпуск 
монографии по истории Университета. 

Второй раздел плана связан с сохранени
е м памяти о выдающихся ученых-поли
техниках, создании монумента в честь столе
тия Университета. Планируется открытие 

Близится 
столетний 

юбиле! 
мемориальных досок на зданиях и внутри 
зданий Университета, присвоение имен 
ученых аудиториям и лабораториям, расши
рение галереи ученых в Главном здании. 

В разделе мероприятий для студентов 
планируется ежегодное проведение кон
курсов студенческих работ по истории 
СПбГТУ с награждением победителей и пуб
ликацией лучших работ. Конкурс 1994 года 
посвящается главным образом участию 
ЛПИ и его студентов в Великой Отече
ственной войне. Предполагается создать 
видеофильм, посвященный ветеранам вой
ны. Намечаются регулярные публикации по 
истории университета в газете «Поли

техник». 
Имеются в плане разделы, связанные 

с комплексом работ по приведени^р в поря
док, ремонту и реконструкции музейных 
помещений, территории Университета, зда
ний, парка, а также с разработкой детально
го плана проведения юбилейных мероприя
тий в 1999 году. 

Среди предложений проректоров, озна
комившихся с проектом плана, наиболее 
интересны рекомендации о проведении 
юбилейного конкурса научно-исследовате
льских работ молодых ученых и студентов 
(А. Я. Башкарев), о проведении регулярных 
научно-методических конференций, е ж е 
годных научных студенческих конферен
ций, об издании монографий «Образова
тельные маршруты СПбГТУ» и «Высокие 
интеллектуальные технологии образования 
и науки» (В. Н. Козлов). 

21 апреля 1994 года на заседании комиссии 
по истории СПбГТУ много интересных пред 
ложений внес ректор, чл.-корр. РАН Ю. С 
Васильев. Среди них пожелание не ограни 
чиваться традиционными вариантами подго 
товки, а рассмотреть литературное творче 
ство выпускников, студентов и сотрудников 
их спортивные достижения, вспомнить вы 
пускников — государственных и обществен 
ных деятелей, провести работу по теме 
«политехники в эмиграции», библиотека 
может выпустить каталог редких изданий, 
находящихся в ее фондах... 

25 апреля с докладом о плане подготовки 
к столетию СПбГТУ перед Советом Техниче
ского Университета выступил профес
сор К. П. Селезнев. После обсуждения план 
был одобрен. Готовится приказ ректора 
«О подготовке к столетию со дня основания 
университета». 

Ю. ГОРЮНОВ 

Курс истории России X I X века профессора А. А. Корнилова 
в газете «Политехник» № 17 

за 1992 г. и № 12 за 1993 г. были 
напечатаны статьи — «Историо
софия» профессора А. А- Корни
лова» и «Россия после большеви
стского эксперимента», посвя-
щедные замечательному истори
ку, профессору С.-Петербургско
го Политехнического институ
та А. А. Корнилову, который 
в нашей «альма-матер» в 1909— 
1914 гг. читал базовый курс по 
истории России. 

Впервые курс «История России 
XIX века» был издан Кассой 
в з а и м о п о м о щ и с т у д е н т о в 
СПбПИ в конце 1910 г. литограф
ским способом. Отметим, что 
большинство учебников, курсов 
лекций, пособий, методических 
разработок для студентов-поли
техников осуществлялось при со
действии этой Кассы. 

Позднее — в 1912—1914 гг. и в 
1918 гг. — «Курс» А. А. Корнило
ва переиздавался в известном 
издательстве братьеэ Сабашни
ковых в Москве. 

«Курс» лекций по истории 
России А. А. Корнилова, пере
изданный в 1918 г., был послед
ней крупной работой «староре
жимного» историка, изданной 
при советской власти. Но новая 
власть скоро почувствовала свой 
промах. На «Курс» А. А. Корни
лова с резкой критикой обру
шился официальный марксист
ский историк М. Н. Покровский» 
работу которого «История Рос
сии в самом сжатом очерке» 
особенно ценил В. И. Ленин. 
Начались гонения на профессо
ра А. А. Корнилова и его семью. 
Об этом подробно рассказыва
лось в статье «Историософия» 
профессора А. А. Корнилова». 
Имя и труды замечательного 
историка новые власти хотели 
вычеркнуть из памяти россиян. 
Труды проф. А. А. Корнилова, его 
замечательный «Курс» стали биб
лиографической редкостью, прак
тически недоступной для сту
дентов и преподавателей. 

В статье «Корнилов, только 
другой» («С.-Петербургские ве-
^цомости» от 22 мая 1993 г., 

Возвращаясь к напечатанному 
раздел «Наследие») мы писали: 
«... И если кто-нибудь из издате
лей отважится на выпуск «Исто
рии России XIX века», это было 
бы достойной памятью ученому"' 
с мировым (да, да!) именем». 
В ряде городов России студенты 
выступили с требованием препо
давать историю Родины «по Кор
нилову». 

Поэтому крупным событием 
в нашей духовной жизни с пол
ным основанием можно считать 
выпуск в серии «Историческое 
наследие» классического «Курса» 

проф. А. А. Корнилова, который 
недавно осуществило издатель
ство «Высшая школа», реализуя 
целевую программу книгоизда
ния России. В послесловии «Кур
са» отмечается, что работа (курс 
лекций) проф. А. А. Корнилова 
является уникальной как по чет
кости и ясности изложения, так 
и по богатству фактического 
материала, причем в этом отно
шении он даже превосходит вы
дающихся историков С. М. Со
ловьева и В. О. Ключевского. 
«Курс» • проф. А. А. Корнилова 

Встреча с командиром 
в конце апреля для студентов специальностей «Атомные и тепловые 

энергетические установки» и «Реакторо- и парогенераторостроение» 
(гр. 337/1, 2 и 333/1, 2 — лектор зав. кафедрой «Металловедение», засл. 
деят. науки и техники РФ, д. т. н., профессор А. М. Паршин) был сделан 
доклад о походе на Северный полюс первой атомной подводной лодки 
бывшим ее командиром боевой части, к. т. н., капитаном I ранга. Героем 
Советского Союза Рюриком Александровичем Тимофеевым. 

Эта лекция имела двойную задачу. С одной стороны, были показаны 
трудности в комплектовании и обучении первой команды подводного 
атомного корабля и трудности самого похода. Необходимо учесть, что 
ранее атомная подводная лодка США достигла отметки Северного 
полюса, и ими было официально объявлено, что имеется удобная 
площадка для нанесения ракетного удара по Советскому Союзу. Поход 
учитывал и возможность переброски подо льдом подводных лодок 
с Северного на Тихий океан. 

С другой стороны, оценивалась работоспособность конструкционных 
материалов, особенно атомных установок, в специфических условиях 
подводного плавания. При втом нужно отметить, что трубная система 
парогенераторов, изготовленная из нержавеющей хромоникелевой 
аустенитной стали, имела весьма ограниченный, остаточный моторесурс 
(200—300 час). Отсутствие деаэраторов приводило к усиленной 
коррозии внутренней поверхности второго контура, изготовленного из 
углеродистой стали. Следует также учесть, что были и аварийные 
ситуации, которые могли прервать сам поход (поломка подшипников 
и др.). 

Несмотря на имевшиеся трудности, поход На Северный полюс был 
успешно завершен. Личный состав корабля был достойно отмечен 
правительством, а трем его участникам, в том числе и Р. А. Тимофееву — 
главному механику подводной лодки, присвоено звание Героя Советско
го Союза. 

Лекция вызвала большой интерес не только у студентов, но 
и у присутствующих профессоров и преподавателей нашего и других 
вузов Санкт-Петербурга (проф. В. А. Иванов, проф. А. В. Тананаев, проф. 
Ю. П. Солнцев, проф. Е. И. Пряхин, проф. Г. И. Теплухин и др.). 

Полагаем, что проведение подобных лекций с привлечением 
выдающихся ученых и инженеров будет способствовать не только более 
высокому уровню подготовки, повышению интеллекта, ко и совершен
ствованию сознания, развитию доброжелательности и трудолюбия 
молодых людей. 

И. КОЛОСОВ, к. т. н., доцент 
кафедры «Металловедение» 

рекомендован Министерством 
науки, высшей школы и техниче
ской политики Российской Феде
рации для использования в учеб
ном процессе. Издание «Курса» 
послужит усилению внимания 
и интереса студентов к истории 
России. 

Предполагается издание и дру
гих работ А. А. Корнилова. Так, 
со второго номера журнала «Во
просы истории» за 1994 г. начали 
публиковаться воспоминания 
А. А. Корнилова, ближайшего 
друга академика В. И. Вернадско
го (в изданных-недавно издатель
ством «Наука» письмах В. И. Вер
надского его жене Н. Е. Вернад
ской можно узнать много нового 
и интересного о А. А. Корнилове, 
которого В. И. с нежностью 
называл «Адькой»). 

Отрадно, что в России резко 
возрос интерес к научному насле
дию великого историка и обще
ственного деятеля. Отныне сту
денты и преподаватели смогут 
знакомиться с одним из инте
реснейших периодов истории 
России — XIX веком — «по Кор
нилову». В мире, например, нет 
более авторитетного специалиста 
по «Великим реформам» XIX 
века, в особенности по реформе 
19 февраля 1861 года, чем «наш» 
профессор А. А. Корнилов. Не 
случайно в США в течение 
20:—30 гг. «Курс» А. А. Корнило
ва пререиздавался трижды и яв
ляется самой популярной рабо
той по истории России XIX века, 
который в значительной мере 
определил развитие событий в 
тревожном XX веке. 

Студенты-политехники прояв
ляют большой интерес к жизни 
и деятельности профессора А. А. 
Корнилова. Это подтверждает 
практика проведения занятий по 
истории. 

Ныне портрет проф. А. А. Кор
нилова занимает почетное место 
в портретной галерее великих 
гуманитариев-политехников на 
Гуманитарном факультете. 

В. ИСАЕВ, 
доцент кафедры истории 

Проблемы высшей 
школы России 
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«Я НАШЕЛ ЭТО, ПОТОМУ ЧТО ИСКАЛ 
Н. НАРЫШКИНАу доктор искусствоведения 

» 

Без творчества нет 
истинной культуры 

И. Тэн 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ Политехнический всегда был 

не только к р у п н е й ш и м ц е н т р о м инженерной мысли, 
с к о т о р ы м связаны прославившие его имена А. С. Пост
никова, Н. А. Меншуткина, М . А. Шателена, П. Л . Капи
цы, А. Ф . Иоффе, К. П. Боклевского, Д . В. Скобельцина, 
О. К. Антонова и многих, многих других. В его стенах 
работали т а к ж е и выдающиеся ученые-гуманита
рии М . И. Туган-Барановский, П. Б. Струве, А. А. К о р н и 
лов и др. 

Ученые университета оставили р у с с к о й культуре свои 
педагогические заветы, литературные труды, м е м у а р ы . 

Живописная коллекция, первоклассная библиотека, 
Д о м ученых в Л е с н о м , Политехнический музей — все 
это культурное наследие Политеха, его прекрасные 
гуманитарные традиции. 

Само главное здание университета — образно р е 
шенное как светлый «храм познания», м о щ н о и гибко 
распластавшийся среди густой зелени п а р к а , — т а к ж е 
является историко-культурным памятником и как 
ценный образец отечественного зодчества конца XIX — 
начала ХХв. находится под охраной государства. 

Целый архитектурно-парковый ансамбль, студенче
ский г о р о д о к создавался по проекту известного 
з о д ч е г о Э. Ф . Вирриха, а в специальную к о м и с с и ю 
входил представитель отечественной художественной 
династии, основатель г р у п п ы « М и р искусства» Алек
сандр Бенуа, 

Экскурсия в Политехнический м у з е й , экскурсия по 
Политехническому университету с искусствоведче
с к и м анализом его фасадов и интерьеров — ослепи
тельно белого в духе классицизма А к т о в о г о зала, 
м р а м о р н о й лестницы со старинными светильниками, 
двусветного читального зала фундаментальной библио
теки и оригинальных в пространственном решении 
учебных к о р и д о р о в с портретами ученых — помогает 
студентам о д н о г о из престижнейших вузов страны 
ощутить себя преемниками его научных и культурных 
традиций. Такие виды занятий по культурологии 
способствуют осознанию эстафеты поколений. 

К ЭТОМУ ЖЕ РЯДУ относится и выставка учебно-
исследовательских работ студентов 1-го курса энерго
машиностроительного факультета, о д н и м из разделов 
которой явился раздел «Санкт-Петербургский техниче
ский университет как центр науки и культуры». М н о г о 
работ посвящено историко-культурным памятникам 
Петербурга (в частности, «Архитектура петровской 
эпохи», «Триумфальные арки на берегах Невы», «Мосты 
повисли над водами», «Модерн в Петербурге» и др.). 
Нашли отражение и такие разделы, как музыкальная 
культура, краеведение, мировая литература и д р . 

Наиболее полному р а с к р ы т и ю тем часто помогает 
о ф о р м л е н и е : графические зарисовки автора работы 
к памятникам р у с с к о г о деревянного зодчества переда
ют поэтику их художественных о б р а з о в ; цветные 
иллюстрации Ю с у п о в с к о г о дворца, прикрытые п р о 
зрачной б у м а г о й , напоминая старинные альбомные 
изделия, подчеркивают изысканность дворцовых ин
терьеров. 

«Во всяком практическом деле идея составляет от 
2 до 5%, а остальные 98-95% — это исполнение»,— гово
рил известный кораблестроитель, академик А. Н. К р ы 
лов. Художественное выражение идей, в с в о ю очередь, 
влияет на их развитие. 

М н о г и е из работ, представленных на выставке, носят 
творческий характер, проявляющийся в постановке 
темы («Николай Рерих и современность», «С. Дали 
и «сон разума» в искусстве», «Щит и меч. О р у ж и е как 
элемент м и р о в о й культуры», «Нравственное наследие 
живописца Александра Иванова. Его «Библейские 
эскизы»), в выработке к ней своего отношения и д а ж е 
в отдельных новациях. Привлечены малоизвестные 
материалы по строительству церкви Михайловского 
замка; оригинально с о п р я ж е н ы м о р с к и е победы России 
с памятниками отечественной культуры; о б о б щ е н ы . 
методы реставрации древнерусских икон. 

Результаты т е м более заслуживающие внимания, что 
при анкетном опросе на п е р в о м занятии м н о ю были 
получены почти сплошные п р о ч е р к и . Из 17 г р у п п 
1 курса энергомаша только 6 человек знали автора 
«Медного всадника», 5 — день р о ж д е н и я города на 
Неве. На просьбу назвать л ю б и м у ю картину в 3 анкетах 
повторился не без ю м о р а кем-то составленный ответ 
«Опять двойка». Лишь в 4 анкетах назывались и м е 
на Э. Хемингуэя, В. Ван Гога, П. Чайковского и других 
выдающихся мастеров м и р о в о й культуры. 

Правда, некоторые темы (и тексты т о ж е ) звучат 
несколько шероховато. Но сейчас главное — научить 
чувствовать произведения искусства, анализировать их, 
размышлять и не отбить вкус к исследовательству 
в погоне за внешней «научностью». 

НЕ СЕКРЕТ, что д а ж е профессиональная искусство
ведческая литература становится порой не читаемой из-
за п е р е г р у ж е н н о с т и специальными терминами и наро
читой наукообразности. В точных науках эту ситуацию 
математик А. Д . Александров обрисовал так: «Стиль 
изложения с употреблением «ученых» слов ... при
зван, выражаясь т е м ж е стилем, актуализировать 
к о н ц е п ц и ю и придать ей квазистентарный статус». 

Приобщение к ш и р о к о м у полю отечественной и зару
б е ж н о й культуры м о ж е т происходить через выбор 
темы, которая находится если и не в с а м о м центре 
интересов студента, то во в с я к о м случае где-то р я д о м 
с ним. Именно этот метод, к о т о р ы й принято называть 
« б о к о в ы м мышлением», наиболее эффективен в нашем 
случае. 

О КУЛЬТУРЕ И КУЛЬТУРОЛОГИИ 

Культурология как учебная дисциплина в условиях 
м н о г о у р о в н е в о й системы образования призвана спо
собствовать развитию мышления, творческой фантазии. 

Общечеловеческие подходы и широкий к р у г о з о р , 
в о з н и к а ю щ и е в результате изучения культуры и искус
ства от самых древних истоков, ф о р м и р у ю т м о р а л ь н у ю 
ответственность за технические изобретения и техноло
гические процессы; содействуют таким о б р а з о м охране 
о к р у ж а ю щ е й архитектурно-экологической с р е д ы ; слу
жат г р а ж д а н с к о м у и национальному согласию. 

О д н и м из методов искусствоведческого анализа, 
посредством к о т о р о г о происходит постижение культу
ры, является поиск аналогов по историко-временной 
вертикали и горизонтали: сопоставление отдельных 
произведений различных мастеров, национально-худо
жественных школ, видов, ж а н р о в и т. д. Известный 
польский ученый Стефан Банах писал: «Математик — 
это тот, кто умеет находить аналогии м е ж д у у т в е р ж д е 
ниями; лучший математик тот, кто устанавливает 
аналогии доказательств; более сильный математик тот, 
к т о замечает аналогии теорий; но м о ж н о представить 
себе и такого, кто м е ж д у аналогиями видит аналогии». 

Аналогии м о ж н о увидеть т а к ж е м е ж д у культуроло
гическим, искусствоведческим анализом и математиче
скими построениями. Не случайно, наверное, поэтому 
процесс аналитического «расклада» произведений 
искусства у студентов технического вуза идет зачастую 
смелее и оригинальнее. 

Методологией искусствоведческого анализа занима
лись ученые разных эпох, стран и научных ш к о л . 
Аналитические теории Г. Вельфлина, О. Шпенглера, 
Кон-Винера, а т а к ж е отечественных ученых И. Грабаря, 
А. Бенуа, В. Ф а в о р с к о г о и д р . д о л ж н ы быть учтены не 
только в исследовательской, но и методической и учеб
ной работе. А. Эйнштейн сказал о д н а ж д ы начинающему 
специалисту: «Сможете ли вы наблюдать данное 
явление, зависит от того, к а к о й теорией вы пользуе
тесь». Приходят на память и слова легендарного 
детектива Ш е р л о к а Холмса: «Я нашел это, п о т о м у что 
искал». Студенты д о л ж н ы понимать, что они ищут, 
ответы на какие вопросы хотят получить. 

Для этого они д о л ж н ы быть о з н а к о м л е н ы со всеми 
с у щ е с т в у ю щ и м и параметрами искусствоведческого ин
струментария, а т а к ж е и с о б щ и м и методическими 
требованиями: соответствия материала теме, логике 
изложения, убедительности аргументирования и т. д. 

М н о г о м е р н о с т ь известных аналитических приемов 
и а то ж е время их постоянная недостаточность {ибо 
в о з м о ж н о с т и постижения м и р о в о й культуры стремятся 
к бесконечности) открывает широкие пути самостоя
тельной работы с произведениями художественной 
культуры д а ж е для впервые начинающих их изучение. 

Именно активный процесс (путем овладения культу
рологической аналитической технологией) « с о п е р е ж и 
вания» накопленных человечеством нравственных, 
интеллектуальных и эстетических ценностей, зало
женных в произведениях культуры и искусства, д о л ж е н 
стать о д н и м из важнейших принципов, иначе препода
вание культурологии н е и з б е ж н о сведется к бесси
с т е м н ы м , о т р ы в о ч н ы м и, в о б щ е м , случайным сведени
ям. 

Л Ю Б О П Ы Т Н О , что само обозначение практических 
занятий звучит в Техническом университете иначе, чем 
в гуманитарных вузах, не семинар, не г р у п п о в о е 
занятие, а «упражнение»: «упражнение в культуре». 

Профессионал, по м н е н и ю С. М о э м а , отличается от 
дилетанта тем, что способен расти. Студенческие 
работы по культуре и искусству, доклады на к о н ф е 
ренциях «Техника и культура», «Проблемы в о з р о ж д е 
ния отечественного архитектурного наследия», «Куль
тура и мы» говорят о т о м , что учащиеся Технического 
университета проделали в этом направлении большой 
и успешный путь. А культурология ( в к л ю ч а ю щ а я 
в себя не только х у д о ж е с т в е н н у ю культуру и искусство, 
но и культуру мысли, дизайн, краеведение, э к о л о г и ю 
и т. д.) могла бы- послужить основой для получения 
второй, гуманитарной специальности. На с у щ н о с т н о м 
пересечении технических и гуманитарных подходов — 
«инженер-культуролог» — вероятно появление в буду
щ е м нового направления изобретательской мысли, 
вливающегося в интегрированную науку о человеке. 

Для «вхождения» в историю мировых цивилизаций, 
для выработки внутренней потребности в музеях, 
театрах, библиотеках требуется время. В известной 
Мере удачной для п р о д о л ж е н и я гуманитарных тради
ций, заложенных в П е т е р б у р г с к о м Политехе е щ е на 
р у б е ж е XIX — XX вв., м о ж н о считать п р е д л о ж е н н у ю 
энергомашиностроительным факультетом модель за
нятия в течение двух семестров на 1 к у р с е , ф о р м а 
отчета — курсовая. 

Но затем курсовая была отменена, и если в п р о ш л о м , 
1992/93 у ч е б н о м году, обращаясь к и г р о в ы м ф о р м а м 
занятий, м ы участвовали в «КВН» и «викторинах», 
являлись членами «художественных советов» и д а ж е 
«экспертами на таможнях», определяя датировки 
и авторство неизвестных шедевров, то в этом, осеннем 
семестре нам пришлось «играть» «в защиту курсовых», 
увлеченно отстаивая свой «кирпичик», вкладываемый 
в разработку порой очень наболевших вопросов 
отечественной культуры. 

Трудностей ж е на этом п о п р и щ е было немало — 
в Русском музее, в э к с п о з и ц и о н н о м зале, на паркете, 
начищенном до блеска, исполнили стэп; в Д о м е 
ученых на Д в о р ц о в о й набережной, в б ы в ш е м вели
к о к н я ж е с к о м особняке, сели на ф а р ф о р о в у ю я п о н с к у ю 
вазу, приняв ее за «табуреточку»; в М а л о м О п е р н о м 
недоумевали, что на билетах указаны места, «каких 
в о о б щ е не бывает»: «ложа бенуар». М о ж н о назвать 
и другие эпизоды, превратившиеся теперь в смешное 
студенческое воспоминание о непривычном и н е л е г к о м 
освоении традиций п е т е р б у р г с к о й культуры. Нет 
необходимой эстетической подготовки, но есть с т р е м 
ление мыслить, преодолевать, постигать вершины духа. 

ОПРЕДЕЛЕНИЙ понятия «культура» существует м н о 
жество. Известный ученый А. Лосев прибегал при 
определении к таким т е р м и н а м , как «культивация», 
«обработка»: умение трудиться и уважать «нарабо
танное», т. е. труд других, физический, умственный, 
творческий. Это умение считаться с иной точкой зрения, 
д у ш е в н ы м состоянием — не есть ли отличительная 
черта истинно интеллигентного, культурного человека? 

Учебный курс, о к о т о р о м идет речь (вместе 
с названными спецкурсами), м о ж н о , наверное, назвать 
гуманитарной культурологией, исходя не только из 
с о д е р ж а н и я и методов, но и предмета изучения — 
в центре человек, личность; личность х у д о ж н и к а или 
писателя, личность его г е р о я ; личность ученого, 
изобретателя, личность ученика. 

Итак, виды, ф о р м ы , методы занятий м н о г о о б р а з н ы 
и в совокупности отвечают в ы с о к о м у , « м н о г о у р о в н е в о 
му» назначению культурологии, обеспечивая ей взаи
мосвязь со всеми предметами гуманитарного цикла 
и ведущими специализациями университета. Ведь 
привлекает молодых «технарей» не только х у д о ж е 
ственная, но и изобретательская деятельность Л е о 
нардо да Винчи, не только технология, но и х у д о ж е 
ственное оформление автомобилей. Начинает выраба
тываться особый культурологический подход, и в этом 
аспекте было бы интересно выпустить сборник сту
денческих работ. 

Со в р е м е н е м и з о б р а ж е н и я нынешних студентов 
пополнят, конечно, п о р т р е т н у ю галерею деятелей 
науки и культуры Политеха. А пока мы м е р я е м шагами 
улицу З о д ч е г о России в поисках архитектурного 
модуля, принесшего ей европейское признание; о б с у ж 
даем спектакль Театра Комедии «Четвертая планета» 
о техническом п р о г р е с с е и человеческой п о р я д о ч н о 
сти; готовим р е п о р т а ж и из музеев — мемориальных 
и «героических»: А. В. Суворова, В о е н н о - м о р с к о г о , 
А р к т и к и и А н т а р к т и к и и д р . Стремимся все успевать 
и никуда не опаздывать, учимся культуре чувства 
и дисциплине мысли. «Без дисциплины нет н а у к и » , — 
говорил первый р е к т о р Политехнического института 
князь А. Г. Гагарин. 

История Санкт-Петербургского Политехнического 
продолжается. 
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